

los dominados en un líder y que culminan en una revolución social. Para Weber, la fe puede ser también la base de una nueva ética del hombre que influya en su acción cotidiana. El puritanismo fue así, según Weber, la base moral del capitalismo.

Una agenda inmodesta

Amitai Etzioni, *An Immodest Agenda. Rebuilding America Before The 21st Century*, McGraw Hill Book, Nueva York, 1983, 418 p.

El autor fue director y profesor de sociología de la Universidad de Columbia y actualmente es profesor de la Universidad George Washington. Es director fundador del influyente Centro de Estudios Políticos (*Center for Policy Research*). Durante la administración del presidente Carter fungió como asesor *senior* de la Casa Blanca.

Etzioni parte de la creencia de que la declinación y el desplome de los Estados Unidos de América pueden ser un proceso reversible; para ello, propone una serie de opciones económicas, éticas, personales y políticas con las que intenta modelar una nueva filosofía política que abarque tanto las preocupaciones de los demócratas liberales como las de los conservadores y las de la "mayoría moralista". En su libro, el autor combina la idea de la revitalización económica con la de la renovación moral a través del impulso del sentido de mutualidad que permite al individuo luchar por mejoras en el campo nacional sin perder su individualidad y sin delegar mayores poderes al gobierno federal.

Dos conceptos se repiten con frecuencia a lo largo de la obra: "civilidad" y "mutualidad". La civilidad se concibe como un compromiso del individuo con

la comunidad y la mutualidad como el vínculo afectivo entre las personas. Sin la civilidad, la comunidad se deteriora, la sociedad empieza a buscar la libertad sin importar la conducta ética, siguiendo sólo los intereses personales o de grupo. Sin la mutualidad, se disminuye, se pierde la capacidad para funcionar bien en la sociedad. Las personas necesitan estar comprometidas unas con otras, necesitan equilibrar el autointerés con la preocupación por la comunidad.

En su disertación filosófica social sobre los Estados Unidos contemporáneos, el autor argumenta que la conducta conservadora y libertina actual está conduciendo a una filosofía antisocial basada en el individualismo. Etzioni busca una aproximación entre las libertades individuales y la reconstrucción en la renovación de las máximas instituciones sociales y económicas del país. Destaca el papel de la familia en la revitalización de la sociedad norteamericana; dice:

De 1965 a 1970, la proporción de parejas casadas [en los Estados Unidos] decreció cada año un promedio de 0.4 por ciento, esta declinación acelerada aumentó los siguientes 5 años a 0.9 por ciento y para los años 75-79 el promedio fue de 1.05 por ciento. De acuerdo con mis cálculos, si continuamos por el mismo camino, si la familia como núcleo continúa dispersándose con la misma velocidad acelerada, para el año 2008 no quedará una sola familia norteamericana (sic)

y, sin embargo, "no ha habido una sola sociedad en la historia de la humanidad que no haya sobrevivido sin una familia tradicional". El autor tiene una diversidad de propuestas para conservar la familia tradicional estadounidense, las cuales incluyen convenios de trabajo más flexibles de manera que los esposos y las esposas puedan llevar

a cabo una mayor "paternidad básica", capacitación escolar para ayudar a la solución de los conflictos conyugales a fin de que las parejas sepan cómo tener desacuerdos sin afectar su relación, etcétera.

Etzioni comparte también la preocupación de la "mayoría moralista" acerca de la pérdida de respeto a las reglas en el país. Para ejemplificar, toma un dato trivial

cada temporada de futbol millones de personas que ven la televisión regularmente se dan cuenta de que los jugadores legalmente tacleados colocan la pelota un pie más adelante de su lugar. En forma rutinaria, el árbitro pasa por alto esta infracción, sin embargo reconoce que está consciente del hecho, ya que siempre coloca la pelota en el lugar correcto.

Según el autor, todos los deportes en los Estados Unidos se están moviendo en la misma dirección, es decir, quebrantando las reglas.

Entre sus variadas recomendaciones

están el que las escuelas adopten un aumento importante en el nivel de tareas, que los patrones ofrezcan tiempo flexible y horarios de tres cuartas partes de tiempo para empleados con niños pequeños, que las parejas que se estén divorciando tengan un período de 30 días para enfocar la situación con más tranquilidad, y que como país todos se decidan a enfatizar la inversión básica a expensas del consumo, por lo menos en la década siguiente.

En la segunda mitad de su libro, Etzioni da una fórmula para la reindustrialización, con énfasis en los controles de créditos e incentivos tributarios. Piensa que la manipulación gubernamental del crédito es un arma que ha sido subutilizada y usada incorrectamente. Como científico social, acepta la evidencia de que el resurgimiento de Estados Unidos es sombrío, pero que las sociedades pocas veces marchan en línea recta: "cambian, caminan en zigzag, no van simplemente a la ruina ni se destruyen a sí mismas" (traducciones propias).

Regina Jiménez—Ottalengo